

EL AGRICULTOR

...COMERCIO. AGRICULTURA. CIENCIAS. ARTES....

"La probidad del ciudadano es el alma del Estado libre"

"A free State exists only in the virtue of the citizen."

Editor: Antonio José Martínez. }

{ Administrador: F. Flórez M.

Año IV. |

David, Junio 28 de 1914

Número 282 |



ALMACEN 'NUEVO MUNDO'

S. JURADO.

COMERCIANTE.

COMISIONISTA.

Ventas al por mayor y al detal, de mercaderías acabadas de llegar.

PRECIOS MODICOS.

Se compran PERLAS.

David, (República de Panamá.)

C. QUELQUEJEU

COMERCIANTE — PANAMÁ. R. DE P. — COMISIONISTA

Importador de abarrotes, madera y toda clase de material de construcción.

LAS ORDENES DEL INTERIOR

DE LA REPUBLICA

SE ATIENDEN CON PUNTUALIDAD Y ESMERO.

Belisario Ramírez Jurado

AGENTE. COMISIONISTA.

Importador de Maderas y

Materiales de Construcción

Puerto Limón.

República de Costa Rica.

América Central.

"LA ESPAÑOLA"

MIGUEL AMAT.

Surtido permanente de abarrotes y licores de la mejor calidad, renovado en todos los vapores.

El más antiguo en su clase, buena situación y escogida clientela.

Debido a la importancia de la casa acaba de reformar su cocina a la moderna con un experto cocinero; comidas para todos los gustos.

Atención especial a los pasajeros de los campos, para ese objeto, se acaba de construir una hermosa cuadra para atender debidamente sus caballos.

Esta casa posee un elegante salón con capacidad para 600 personas, se dan banquetes según previo aviso y se pone a la disposición de cualquier empresa formal que desee trasladar a esta ciudad alguna compañía teatral, posee un espacioso escenario.

Es costumbre de la casa tratar su numerosa clientela con afabilidad y cultura.

Sección Astronómica

SIGNOS DE LOS PLANETAS

- ♄ Saturno.
- ♃ Júpiter.
- ♂ Marte.
- ♁ Tierra.
- ☉ Sol.
- ♀ Venus.
- ☿ Mercurio.
- ♅ Urano.
- ♆ Neptuno.

SIGNOS DEL ZODÍACO

- ♈ Aries [el carnero]
- ♉ Tauro [el toro]
- ♊ Géminis [los gemelos]
- ♋ Cáncer [el cangrejo]
- ♌ Leo [el león]
- ♍ Virgo [la virgen]
- ♎ Libra [la balanza]
- ♏ Escorpio [el alacrán]
- ♐ Sagitario [el arquero]
- ♑ Capricornio [la cabra]
- ♒ Acuario [el aguador]
- ♓ Piscis [los peces]

SIMBOLOS Y ABREVIATURAS

Perigeo—Mayor proximidad a la Tierra.

Apogeo—Mayor lejanía de la tierra.

♊ No ascendente.

♋ No descendente.

gr. Hel. Lat. N. ó S.—Mayor latitud heliocéntrica, ó mayor distancia angular al Norte ó Sur de la Elíptica, vista desde el centro del Sol.

gr. elong. E. ú O.—Mayor elongación, ó mayor distancia anular al Este ú Oeste del Sol.

Planeta estacionario. — Cuando el Planeta, por su movimiento con relación al de la Tierra, parece permanecer en el mismo lugar entre las Estrellas fijas.

brill.—Brillantez.

S.—Agregada al nombre de un astro significa que el astro cruza el Meridiano.

SIMBOLOS Y ABREVIATURAS

☾ La Luna en su mayor grado de declinación Norte, ó su mayor distancia hacia el Norte del Ecuador.

☽ La Luna en su mayor grado de declinación Sur, ó su mayor distancia hacia el Sur del Ecuador.

♌ Conjunción: Cuando dos Astros tienen la misma longitud celeste ó ascensión directa.

♌ Sup.—Conjunción superior: Cuando el planeta se halla del lado del Sol más distante de la tierra.

♌ Inf.—Conjunción inferior: Cuando un planeta se halla del mismo lado del Sol que la Tierra.

☐ Cuadratura: a 90° del Sol.

♌ Oposición: a 180° del Sol. Perihelio—La mayor proximidad al Sol

Afelio—La mayor lejanía del Sol.

EL AÑO CATOLICO ROMANO

Aureo número	15
Epacta	III
Cielo solar	19
Indicción romana	XII
Letra dominical	D

El Agricultor

Organo de los trabajadores

CONDICIONES:

—SE PUBLICA LOS DOMINGOS.—

Los originales no se devuelven.
La colaboración será solicitada.

—TARIFAS:—

Suscripción por trimestre... \$ 1.00
Número suelto..... 0,10
" atrazado..... 0,20

Avisos, Comunicados y Remitidos
precio convencional.

Los pagos se harán anticipadamente.

Toda correspondencia debe dirigirse
a EL AGRICULTOR.

A. 20. David. República de Panamá.

Ley 9ª

(DE 27 DE ENERO DE 1880),

haciendo ciertas exoneraciones y concediendo medallas a los agricultores del Estado.

La Asamblea Legislativa del Estado Soberano de Panamá,

CONSIDERANDO:

1º Que la agricultura es la fuente de positiva riqueza de los pueblos;

2º Que el estado de incipiente desarrollo en que se encuentra en el Istmo, exige la preferente atención de sus representantes; y

3º Que es muy justo premiar los esfuerzos de los que se afanan por perfeccionarla, y elevarla entre nosotros a la altura en que se encuentra en todo pueblo civilizado,

DECRETA:

Art. 1º A todo individuo que haya sembrado o siembre en lo sucesivo, y en buen orden, por lo menos quinientos arbustos de café, cacao o palmas de coco, y que las muestre en estado de producción a la primera autoridad política del lugar, se le eximirá del trabajo personal subsidiario y del servicio militar, salvo el caso de guerra extranjera o invasión.

Art. 2º Al que haya sembrado o siembre dos mil, en los términos del artículo 1º, gozará de las prerrogativas que por él se conceden, y además se le adjudicará una medalla de plata que en la parte superior del anverso diga:

"Honor al trabajo" en el centro tenga el genio de la agricultura y en la parte inferior estas palabras: "Estado Soberano de Panamá," y por el reverso diga así: "Paz y Progreso" y en el centro el emblema de la paz.

Art. 3º Al que haya sembrado o siembre más de diez mil, conforme lo dispone el artículo 1º, tendrá derecho a una medalla de oro con las mismas inscripciones que las de plata.

§. El individuo que se crea con derecho al goce de lo que disponen los artículos anteriores, se presentará ante el Alcalde del respectivo Distrito quien nombrará dos personas de reconocida honradez para que examinen la finca, y si éstas, bajo juramento, creyeren justa la petición, el empleado dicho expedirá un certificado para que, por el órgano del Prefecto del Departamento haga la entrega el Poder Ejecutivo.

LITERATURA

Ritornelos

I

¡Yo era un niño, yo era un niño,
y cuánto ya te quería!
El dolor de mi cariño
era mi sola alegría.

Siempre en el alma la idea
de ser contigo sincero:

mañana como la vea,
—le diré: cuánto te quiero! . . .

Y cuando a tí me acercaba,
te miraba, te miraba,
y hablarte no me atrevía

de aquel tímido cariño . . .
Yo era un niño, yo era un niño,
y cuanto ya te quería!

II

¡Volver otra vez a veros
desde lejos, sin turbaros,
ojos azules y claros
de mis amores primeros!

¡Oh, Margarita, hilandera
de mis ensueños lejanos,
ya no jugarán mis manos
con tu blonda cabellera!

¿Quién eras? A dónde fuiste,
único amor rubio y triste,
de mi niñez sin amores? . . .

¡Volver de nuevo a miraros
desde lejos y entre flores,
ojos azules y claros!

FRANCISCO VILLAESPESA.

Art. 4º El empleado que diere algun certificado sin los requisitos que dispone esta ley, será inmediatamente suspendido de su destino, y pagará una multa de veinticinco pesos.

Art. 5º Se autoriza al Poder Ejecutivo para que del Tesoro del Estado, se invierta la cantidad necesaria para hacer las dichas medallas de oro y plata en número suficiente, para reglamentar el tamaño y forma que deban llevar.

Dada en Panamá a 22 de Enero de 1880.

El Presidente.

T. J. CARRANZA.

El Secretario.

T. A. de León.

Despacho del Poder Ejecutivo.

Panamá 27 de Enero de 1880.

Publíquese y cúmplase.

DÁMASO CERVERA.

El Secretario de Gobierno,

MATEO ITURRALDE.

NOTA: Dice el artículo 208 de la ley 14 de 1909: Las Leyes vigentes del extinguido Estado Soberano de Panamá y las Ordenanzas vigentes del extinguido Departamento del mismo nombre, serán considerados como leyes de la República.

La agricultura en Méjico

Por F. LORIA

La creencia de que faltan brazos para el fomento agrícola es un error.

Confesar un error siempre es duro, por eso nosotras queremos disculpar nuestra poca producción agrícola, aduciendo como causa la falta de riego, carencias de brazos, cansancio de nuestras tierras y la no aplicación de cultivos útiles, todas esas excusas no son sino pretextos para disimular la causa verdadera, la apatía y rutina que domina nuestras costumbres.

No me quiero referir al Viejo Continente para la aseveración de mis ideas, voy a referirme al Continente Americano, del cual ocupamos el cen-

tro, y en el que todos los países cuentan la misma edad, aunque no la misma época con relación a su estado de adelanto; si comenzamos por el norte, vemos a Canadá, con una población reducida en habitantes, preponderando ya por su riqueza agrícola, luego los Estados Unidos que, muy a nuestro pesar, guarda ahora el primer lugar en las Américas como nación progresista; al otro lado de nosotros las Américas del centro, pequeñas por su extensión y por su división en política, después vienen las Américas del Sur, entre las que están Uruguay, Perú, Brasil, Chile y por último la Argentina, última en el confín de la América, y que muy pronto será la primera si no por su población, si por su riqueza agrícola.

Todos estos países van con paso firme adelante, impulsados por su producción agrícola, la cual es fomentada por el sistema de trabajo que en ella se sigue, tomando cada una para su provecho los medios que las otras han determinado ser prácticos; por eso la Argentina que podemos llamar el país más joven de las Américas, va a pasos gigantescos por la senda del progreso, pues en ese país no se ha dejado lugar a la rutina y en su forma de aplicación del trabajo, ha tomado de los otros quello que es práctico y positivo; es un país nuevo, y sin embargo de que sus tierras son vírgenes, usa de los fertilizantes, a pesar de no tener un sistema de riego sobre todo su suelo, tiene muchos miles de kilómetros de vías entre troncales y auxiliares, y hace uso de la maquinaria agrícola más moderna.

La consecuencia de este sistema de trabajo ya vemos cual es, su engrandecimiento; ese país se ha puesto ya en aptitud de procurarse un vasto sistema de riego que vendrá a afirmar su engrandecimiento, pues que en muy pocos años más sin contar las obras de acaparamiento de aguas que ya ejecuta, y canales para la conducción de las mismas, tendrá sobre su suelo más de 500.000 toneladas en tubería de fierro colado, de grandes diámetros, para sus obras de regadío.

Canadá, Estados Unidos, Argentina y otros, no han fomentado su producción porque hayan tenido vastos sistemas de riego desde un principio, la han aumentado y fomentado año por año con uso de fertilizantes,

vías de comunicación y maquinaria agrícola.

No es por la falta de brazos que se impone el uso de la maquinaria para los cultivos, se impone por sí misma, pues que eno sólo tiende a la supresión de brazos, sino a la baratura que produce y mejor laboreo de las tierras, y los brazos que esta maquinaria suprime en la agricultura, los da a la construcción de vías y las demás industrias manufactureras, apoyándose todo esto en la misma producción agrícola, que es en la que se apoyan las demás ramas de la industria.

Si nosotros tenemos a uno y otro lado países que nos sobrepasan, ¿por qué no tomamos de ellos aquello que útil y práctico para marchar a su igual? tomamos o queremos tomar de ellos lo que es lujo y comodidad, dejando lo que es práctico y útil; lo mismo en que aquellos han encontrado los elementos para criarse ese lujo y comodidad, que debe provenir del mejor aprovechamiento del trabajo.

(Continuará)

MISCELANEA

PENSAMIENTOS

En todo tened presente el fin.

SOLÓN.

Haced bien a vuestros amigos para que lo sean más, y a vuestros enemigos para convertirlos en amigos.

CLEÓBULO.

Responde a favor de cualquiera que el arrepentimiento será siempre inmediato.

CHILÓN.

Una flor, puesta en el ojal de una levita, es la condecoración de un tonito.

A. KARR.

AGRICULTURA

El señor don Pedro A. Silvera, persona estudiosa y honrada, amiga del adelanto del país, nos ha manifestado el deseo de la reimpresión de la Ley 9ª (de 27 de enero de 1880.)

Consecuentes con la consigna de esta hoja, de aspiraciones nobilísimas, hemos accedido, con mucho gusto a sus anhelos que, por ser altruistas, convergen con las ideas que hemos venido sustentando durante muchos lustros.

HISTORIA

El 27 de Junio de 1805 llegó Salavani a Ybarra (Ecuador), con la vacuna.

Nos referimos a la expedición de la vacuna alrededor del mundo.

TIEMPO

Hemos tenido varios días de verano, aparentes para los trabajos de caminos y puentes.

GUERRA!

Toda persona, debe hacerla, sin tregua, a las moscas, propagadoras de innumerables enfermedades.

A la mosca, no!

Y si es de balboa, mucho menos.

Tonto sería si procediera de otro modo!

PUBLICAR

Avisos en EL AGRICULTOR es llegar a ser rico muy pronto.

Los Evangelios de todos los Domingos del año

MES DE JUNIO

El 7 (Domingo de la Santísima Trinidad) Misión de los discípulos de Jesucristo. S. Mateo. Cap. XXVIII. V. 18-20.

El 14 (2º Domingo después de Pentecostés:) Parábolas de los convidados que se excusan. S. Lucas. Cap. XIV. V. 16-24.

El 21 (3er. Domingo después de Pentecostés:) La oveja perdida. S. Lucas. Cap. XV, V. 1-10.

El 28 (4º Domingo después de Pentecostés:) La pesca milagrosa. S. Lucas. Cap. V, V. 1-11.

BOTICA DE TURNO

Se hace indispensable este servicio.

¡Llamamos la atención a las autoridades respectivas.

CASTIGO INGENIOSO

Hallábase madame Stael enojadísima con el vizconde de Choiseul por los malignos chistes que el maldiciente había hecho a su costa cuando lo encontró en sociedad y tuvo que hablarle por exigencia de la cortesía.

—Cuánto tiempo sin veros señor Choiseul!

—He estado muy malo, señora embajadora.

—¿Muy malo? ¿Grave tal vez?

—Grave. He estado a punto de envenenarme.

—¡Cielos! ¿Os habéis mordido la lengua?

De nuestro Reporter

EL LOCAL

De la escuela de niñas de Las Lomas padece de enfermedad curable. Recomendamos un carpintero que le haga ventanas nuevas y un albañil que coja las goteras y no deje otras.

QUÉ DON

de impuntualidad tienen algunas personas con quienes haya de entenderse en la oficina o en el taller. Así no se consigue el triunfo ni la distinción!

LEJÍA

El sacar lejía de madera para fabricar jabón es un excelente negocio. Pronto y seguro. Raros se ocupan de él por cuya razón se carece a menudo del llamado *jabón del país* que es sano y elaborado con materias simples.

LOS PÍCAROS

Son irreflexivos y yerran haciendo bromas. Quien ejecuta un trabajo de mala fe pierde el cliente y gana menos con la estafa de golpe que si fuera muy solicitado.

YERBA

Ignoramos el nombre científico de la famosa yerba natural que en las tierras planas y de color moreno, se tupa de una manera prodigiosa. Se le llama aquí *jimbibrillo*. No sube a más de una cuarta pero alimenta y sostiene tanto como las que crecen más alto. Donde se aclimata y arraiga no se puede destruir fácilmente lo cual es una gran ventaja. Se ha notado que las vacas de leche sostenidas en este pasto, rinden mayor cantidad de cuajada para hacer quesos.

UN BEJUCO

Hace varios años veíamos a unos vecinos de Potrerillos sacar de las montañas de aquel lugar, un bejuco delgado que cuelga y se adhiere por la corteza de los grandes árboles, especie de parásita de extensa ramificación en las raíces. Este bejuco redondo encerrado en una cáscara blanda, aunque frágil es flexible, y con él se hacen cestos muy finos y elegantes como para cargar objetos. Tal vez serviría para mejores usos que los que del extranjero nos traen en muebles y otros utensilios.

BASURAS

Es necesario que la autoridad señale un punto fijo para aglomerar las basuras porque dentro de poco invadirán la población en todas direcciones. Riegan basuras en el cerro del Cuarto, en la terminación de las calles, en los callejones de Doleguita, en el Varital, en los caminos del río y en los desagües de las calles. Por último, en ciertas inmediaciones en donde el tránsito es obligado, se ve el repugnante espectáculo de un montón de ropas y objetos que sin duda son los despojos de alguno que murió de enfermedad contagiosa.

La intelectualidad francesa hacia el catolicismo

No hace un mes todavía, el 23 de noviembre último, un alto dignatario de la iglesia anglicana, el Doctor Lyttelton, director del Colegio de Eton (Inglaterra), desde donde hace más de cinco siglos se educan los hijos de la más rancia aristocracia inglesa hablaba desde el púlpito de la abadía de Wetminster, en Londres, a un auditorio compuesto de lo más selecto de la sociedad londinense.

La atención del ilustre predicador anglicano dirigióse a Francia, y fijándose emocionado en el pujante y glorioso renacimiento del catolicismo en aquel país con acento de profunda sinceridad y admiración, dejó caer sobre las cabezas de sus oyentes estas preciosas confesiones:

“El actual movimiento religioso en Francia, si persevera y dura, tendrá derecho a ser calificado del suceso más importante y grandioso que en Europa se ha registrado de un siglo acá, por lo menos. Después de un período de cinismo y desesperanza, durante el cual toda disciplina moral había caído en decadencia hé aquí que los espíritus más cultos de Francia se vuelven hacia la Iglesia Católica Romana. Hay hoy millares de jóvenes, los más distinguidos, que son católicos prácticos, mientras que en 1880 y en los años siguientes apenas si podía encontrarse en todo París uno que lo fuera.”

Casi al mismo tiempo, un célebre publicista francés, George Fonsegrives, escribía en las columnas de *La Democratie* estas hermosas y extensísimas consideraciones:

“Fenómenos intelectuales y fenómenos sociales de todo orden, de toda naturaleza, nos demuestran que estamos asistiendo a una evolución del pensamiento humano tan importante y trascendental como la que se manifestó a fines del siglo XV y terminó en los últimos días del siglo XIX. Hacia el año de 1890, algunos síntomas hicieron presentir esta evolución. Luego pareció que el movi-

miento iniciado se paralizaba y se extinguía. No era así. Hoy ese movimiento lo vemos dibujarse con toda nitidez y vencer todas las resistencias. En 1890 aparecieron las cigüeñas mensajeras y precursoras de una primavera todavía lejana; hoy es verdaderamente la tierra que florece y se viste de verdor.”

(De *La Sociedad*.)

(COMUNICADO)

INSTRUCCION PUBLICA

Como entre los deberes anexos a la tarea del periodista, existe el muy especial de informar al público así como a los gobiernos, Nacional y Municipal, acerca de las necesidades que reclama el servicio público, que exigen inmediata atención, ya que no es posible que en todo puedan estar los encargados de la cosa pública, nos es grato llamar la atención a los empleados del Ramo de Instrucción Pública, sobre la imperiosa necesidad que existe, de tener que crearse en esta Provincia, dos escuelas de categoría especial, una en el Boquete, y otra en La Concepción; lugares que, por el hecho de ser extremos de la línea ferroviaria, hoy en construcción, están llamados a ser dentro de breve tiempo, centros importantes de elementos extranjeros, y con especialidad de americanos. Esta sola consideración, los favorece con mucho, para que sin obstáculos, se prevea lo conducente, para el oportuno establecimiento de esos planteles.

Tenemos conocimiento, de que, debido a la falta que anotamos hoy, de lo cual no inculpamos a nadie, falta que la ha producido el desenvolvimiento de los intereses que se desarrollan en esta Provincia, algunos extranjeros, padres de familia, por el hecho de no existir escuelas en el Boquete que garanticen el aprendizaje de idiomas extraños a sus hijos, han tenido que renunciar al propósito de radicarse en el país, fomentando la agricultura a que se habrían dedicado ocupando terrenos, ora por compra a los particulares, ora por que se los habrían pedido en adjudicación al gobierno; y con dolor se han despedido del país, no sin dejar constancia antes, de la excepcional belleza de El Boquete, la fertilidad de sus tierras y la suavidad de su clima. Nosotros, a fuer de informantes, podemos asegurar sin lugar a equívocos, que Bugaba participa de todas esas cualidades, con la notable ventaja, de carecer de esa bruma que han dado por llamar “bajareque”, y de que sus terrenos ocupan mayor extensión, cuyas montañas están situadas en planos apenas inclinados.

La especialidad de la categoría, deberá hacerse consistir, en crear escuelas a la manera de las establecidas en la Zona del Canal, donde se distribuye la enseñanza, mediante la intervención del idioma inglés.

Esta medida, facilitaría con mucho la inmigración extranjera y redundaría en provecho directo para los hijos del país, quienes en el día tienen que hacer ingente sacrificio para hacer sus estudios del idioma inglés, en el extranjero; estrecharía sus relaciones en usos y buenas costumbres, y sobre todo, desarrollaría toda clase de elementos en el mutuo intercambio de intereses, ora de cultura, comercio o agricultura. El establecimiento del kindergarden de esta ciudad, cuyas tareas principiaron recientemente, ha correspondido, precisamente a las exigencias del tiempo; y otro tanto es de esperarse, que suceda así con la creación de las dos Escuelas de categoría especial de que nos hemos ocupado.

Confiamos en que no pasarán muchos años sin que se funde un Colegio en El Boquete, el cual será muy concurrido, debido a las ventajas de su clima que es reconstituyente!

Feliz día para el país!

TARJETA

La familia Deliot, y demas deudos de la que en vida fue

FILOMENA v. DE DELIOT,

dan las gracias a todas las personas que les han acompañado en su duelo.

David, Junio 28 de 1914.

EDICTO

El Juez del Circuito de Chiriquí,

Por el presente cita, llama y emplaza a todos los que se crean con derecho a intervenir en el juicio de sucesión intestada del señor Juan Manuel García Tejada Guzmán, cuya causa mortuoria ha sido declarada abierta en este Juzgado por auto de seis de los corrientes para que dentro del término de treinta días contados desde el día de hoy, se presenten a hacerlos valer, por sí o por medio de apoderado; bien entendido que si así lo hicieren se les oír y administrará la justicia que les asista, y de lo contrario sufrirán los perjuicios a que haya lugar, según las leyes.

Y para que sirva de formal notificación y para los efectos expresados, se fija el presente Edicto en lugar público y de costumbre, en la Secretaría de este Despacho hoy diecinueve de Junio de mil novecientos catorce.

M. J. JAEN G.

El Secretario,

J. FRANCESCHI.

3 v. 2.

“EL COMERCIO” de DAVID E. ALVARADO. Ofrece a su puerosa clientela un gran surtido de abarrotes, todo de primera calidad y fresco. Compra y vende productos del país.

B. D. OSORIO

Para el entrante invierno, tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela, que ha recibido un surtido completo de Paraguas para señoras, niñas y caballeros, a precios sin competencia. Siempre en existencia un surtido completo de Laza esmaltada y Maquinas “Original Progreso.”

RAFAEL SILVERA C. Propietario de carretas de negocio. Vende leña por carretadas. Calle del Fresco. David. Chiriquí.

FOTOGRAFÍA de Vicente Olave Trabajos módicos. Quedará usted satisfecho de ellos. Situada en Doleguita, frente a la casa de doña Ramona v. de Lasso.

NOEL SILVERA. Posee un coche de negocio con capacidad para 5 o 6 pasajeros. Avisos para viajes en la Calle del Fresco. Extremo Norte.

ANTONIO JOSÉ MARTINEZ
COMISIONISTA.

Bugaba. Provincia de Chiriquí. República de Panamá.

Mariano Mateu

Compra y vende Estampillas de Correos usadas.

Perlas y piedras finas.

Para informes dirigirse a *La Española*.

Sucursales: En Panamá. Calle B. N.º 102.

Barranquilla. Colombia. Camellón Abello.

QUININA QUE NO AFECTA LA CABEZA

Las PASTILLAS LAXATIVO BROMO-QUININA representan la quinina combinada con otros ingredientes en la forma más aceptable y eficaz para Resfriados, La Grippe y cualesquier desórden Catarral, Dolor de Cabeza, Calenturas ó condiciones de Malaria. De venta en todas las boticas.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, Mo., E. U. de A.

SORDERA TODOS LOS MÉDICOS

Si tiene Vd. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígaless que escriban á la **Beebe Ear Drum Co.**, 265 Broadway, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

están de acuerdo en que la sangre es la causa primordial de enfermedad ó de salud en el cuerpo humano. Si la sangre es pura el individuo es fuerte y saludable; si la sangre está impura ó enferma, entonces hay enfermedad ó decadencia en el sistema entero.

El reumatismo es extrictamente una enfermedad de la sangre, causada por exceso de ácido úrico. Las úlceras, llagas, pústulas, barros ó granos en la cara, etc., delatan la impureza de la sangre. Las afecciones catarrales deben tratarse por medio de la sangre para obtener resultados permanentes. Para curarse, para sentirse uno fuerte, alegre y vigoroso, la persona debe estar dotada de sangre buena, pura, limpia y en abundancia. La sangre no puede limpiarse ó purificarse á menos que no se devuelva á los riñones su perdida actividad. Sangre impura significa hígado y riñones obstruidos, inactivos y como resultado se notan estas condiciones y síntomas, dolor en la espalda, nerviosidad, afecciones de la vejiga y vías urinarias y ras molestias consiguientes.

Hay un remedio simple, casero puede decirse, para estos males y á continuación damos la receta para prepararlo:

Jarabe compuesto de Hipofosfitos, 45 gramos. Jarabe compuesto de Zarzaparrilla, 60 gramos. Extracto compuesto vegetal Arvelina, 15 gramos. Mézclense todo en una botella sacudiéndose bien al tomar cada dosis. Tómese una cucharada de las de té ó café, después de cada comida y también al acostarse, ó sea unas tres ó cuatro veces al día. Los ingredientes indicados pueden comprarse en cualquier droguería ó farmacia y no cuestan mucho. En esta receta tienen los lectores de este periódico un simple á la vez que poderoso y eficaz remedio para toda clase de enfermedades de la sangre, de los riñones y de la vejiga, que tiene que aliviar el reumatismo y las afecciones catarrales sustituyendo la sensación de flojedad, cansancio y malestar general, por otra de fuerza, vigor y salud.



IMP. DE "EL AGRICULTOR"

DIRECTOR: F. FLOREZ M.

El taller mejor montado en las Provincias del interior de la República de Panamá.

ESTE TALLER puede despachar á la mayor brevedad, cualquier trabajo que se le encomiende, tales como

ESQUELETOS DE RECIBOS, FACTURAS, LETRAS COMERCIALES,

INVITACIONES PARA FUNERALES

TARJETAS DE VISITA, DE MATRIMONIO Y DE BAUTIZO.

PROGRAMAS, TIMBRES, NOMINAS, FOLLETOS Y TODO LO RELACIONADO CON EL ARTE TIPOGRÁFICO

Se garantiza Corrección, gusto y buena impresión.

Precios módicos.